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一周观察

16天时间根本无法逆转乾坤
对多数濒危俱乐部，延时递交工资奖金确认表只是拖延了痛苦

进入本世纪10年代后， 中超联赛

突然步入了野蛮生长阶段。 短短几年

内， 中国顶级职业联赛就将自己的财

政开支泡沫向下传导给了中甲和中乙

两级低级别联赛。从这个角度来看，如

今的尴尬早在当时便已注定。 当中乙

球员的顶级年薪水平都已触及300万

元以上时， 中小俱乐部的财政崩盘已

不可避免。以往，在职业俱乐部上交球

员工资奖金确认表的大限之日到来之

际，都是俱乐部急着找球员签字，但这

一次更着急的却是中国足协， 这也才

有了后者临时决定将交表日期延后16

天的决定（1月15日延至1月31日）。

只可惜， 能从这凭空多出来的16

天获益的人实在屈指可数。 对于大多

数濒危俱乐部而言， 延期交表只是让

他们的痛苦再拖延两个多星期而已。

正如保定容大俱乐部投资人孟永强所

说：“太短！ 即使延长150天，该退出还

是要退出。不从根本上解决问题，即使

有问题的俱乐部这次能够蒙混过关，

明年会更惨！”与他持有相同观点的人

不在少数，因此才会有四川FC和上海

申鑫这样无视足协延时交表、 主动放

弃的俱乐部。十年累积下来的病症，根

本不可能只用短短16天便逆转乾坤。

“硬着陆”其实早有征兆

“冰冻三尺非一日之寒，现在是整

个中国职业足球的市场环境及管理能

力出了问题。 我建议针对原来 （俱乐

部） 遗留的问题制定出切实可行的解

决方案，缓冲一两年，只有这样才能让

职业足球的企业化管理回归正轨。 当

然了， 这需要中国足球的管理者有足

够的耐心和决心去支持。”虽然孟永强

指出了中国职业联赛的问题所在，并

提出了建议，但他已决心不再恋战。据

悉， 保定容大2019年的薪水发放问题

和之前一样糟糕， 一共只发了三个月

的工资和一场保级比赛奖金。 目前球

队没有展开冬训， 孟永强甚至已明确

告知队员：为了不影响各位前途，大家

可以联系别的球队，谋求更好的发展。

无视足协临时延期的还有上海申

鑫和四川FC。 申鑫俱乐部总经理秦蘋

表示， 虽然俱乐部目前还没有作出官

宣，也没有通知球员们后续安排，但大

多数人心里已明白散伙将无法避免。

目前 ， 孙一凡基本确定加盟黑龙江

FC，徐骏敏转投北京人和 ，张家欣去

了青岛中能， 其他大部分球员也在外

参加试训，寻找属于自己的未来。对于

球迷们来说， 唯一的安慰或许就是申

鑫队虽然将不复存在， 但申鑫俱乐部

的“番号”还将被保留下去。

四川FC的情况与申鑫非常相似。

作为一支拥有中甲资格的俱乐部，他

们的散伙更为可惜， 但包括俱乐部总

经理马明宇在内， 所有人都已经接受

了命运的安排。 目前该队绝大部分球

员都还没有去处， 就等着俱乐部宣布

最终决定的那一刻。 “到目前为止，俱

乐部还没有通知过我们签工资奖金确

认表。 ”四川FC球员渠成表示，自己目

前一直都在家中等待消息，“我准备等

到宣布解散之后再去联系球队试训，

也希望大家都能找到好的下家。 ”

避免中国足球硬着陆， 是足协此

番作出延期决定的主要目的， 但实际

上这一窘境早已无法避免。 从2018年

中期开始， 便有多家俱乐部从一片虚

假繁荣中重重地摔向地面，沈阳东进、

合肥桂冠、深圳人人、云南丽江飞虎、

海南博盈、大连超越、上海申梵，这些

俱乐部的名字已经从中国职业足坛消

失。现在，我们只能等着这份名单将在

今年再添上哪些名字。

辽宁广东或是仅有的得益者

大部分陷入财政困境的俱乐部无法

利用短短16天改变自己的命运， 辽宁宏

运和广东华南虎或许将成为例外。 昨天

有消息传出， 这两家俱乐部解决了工资

奖金确认表的问题， 这意味着他们已经

完成自救，至少今年如此。

与申鑫、四川FC这样早已事实散伙

的球队不同， 辽宁宏运早已开始了新赛

季备战工作，包括各年龄段梯队在内，这

家老牌俱乐部共有九支队伍已经展开冬

训， 这实际上也表明了俱乐部投资方的

态度。辽宁宏运某负责人之前曾表示，俱

乐部希望辽宁省和沈阳市能够兑现之前

许诺的政策支持， 这样俱乐部才有继续

投资下去的意愿，去为中国足球作贡献。

如果该俱乐部工资奖金确认表的问题已

经解决， 那么意味着俱乐部希望看到的

支持或许已经到来。

广东华南虎如何解决了难题目前还

不明朗，该队已结束首阶段冬训。此前他

们一度将希望寄托在主场所在地梅州市

能伸出援手， 毕竟这个广东足球之乡正

在争创足球特区。据悉，该俱乐部之前从

未拖欠过工资奖金， 而今年由于投资人

自身的财务情况出现了问题， 才导致球

员没能拿到全部薪水。目前，俱乐部的资

金缺口大约3000万元。 为帮助俱乐部渡

过难关， 队员们之前甚至还酝酿了即便

收不到钱也自愿签字的方案。

据不完全统计， 本赛季已有福建天

信、银川贺兰山、湖南湘涛、南京河海沙

叶、大连千兆、吉林百嘉等多家俱乐部的

球员公开拉横幅讨薪， 此举的目的自然

是为了引起社会关注， 这些行为也的确

换来了一些地方政府的关心。 但对于职

业足球而言， 政府托底只是暂时解决困

境的极端行为，不可能长久维持。本赛季

初因投资人失联而被当地政府托管的中

乙球队延边北国， 已于近日被传出即将

解散。从富德到北国，延边在两年内接连

因财政问题失去了两支职业足球队。

积重难返的中国足球已不可能继续

粉饰太平。 正如四川FC俱乐部总经理马

明宇所言，困局算不上是一件坏事，或许

只是职业联赛发展的一个必经阶段，是

为了以后更好发展的一种铺垫，“很多人

在说‘冬天’来了。 在潮水过后的‘退潮

期’，球员和所有足球行业的人都面临思

考 ， 职业联赛的发展怎样才能规范持

久。”但真的每个中国足球人都会思考这

个问题吗？ 情况并不令人乐观。

漫长的赛程激化F1围场矛盾

新赛季22场分站赛创新高，未来或将达到25场

距离F1新赛季的启幕还有不到两

个月， 但国际汽联与各车队间的新矛盾

已被置于台面之上。 这将是一级方程式

运动史上最繁忙的赛季， 随着越南站的

加入以及荷兰站时隔35年后的回归 ，

2020赛季分站赛数将达到史无前例的22

站。 而这只是F1开拓版图宏伟计划的一

部分，就在上周，传出沙特阿拉伯政府与

F1已接近达成协议的消息，此传闻的另

一佐证则是沙特 《2030计划》 中所提及

的，“在首都利雅得的卫星城奇迪亚建设

包含国际汽联认证一级赛车场的观光城

市”。同样有望在未来进入赛历的还有纽

约与迈阿密，在保证欧洲大本营这一“基

本盘” 的情况下，F1现东家美国自由媒

体集团有意将版图向北美、 远东和中东

延伸。按该集团的心理预期，25场分站赛

是F1单赛季所能承受的上限。

一级方程式运动市场的整体下滑是

不容争辩的事实。对于小车队而言，这项

运动的生存环境已愈发严酷， 哈斯等多

家车队都曾表达过 “难以说服投资人车

队能盈利”的观点。 面对如此困境，开拓

新市场是扭转颓势的本能反应， 但各车

队对此的接受度却并不高。据《汽车运动

（AutoSport）》等多家专业赛车媒体报道，

为应对不断增加的赛程， 各车队都在严

肃考虑为职员安排轮休。 在保证车队运

营的情况下， 这意味着更多的人力成本

以及交通成本， 自然引发了围场内的一

片抗议。就连F1首席执行官（CEO）蔡司·

凯里也无法否认， 各车队将在未来面对

更多的额外消耗， 而他提出的处理方式

是从明年起减少各分站赛每周四的围场

活动，将单场分站赛的赛程尽量缩短。

来自围场抗议的原因并不仅仅局限

于不断增加的成本。以赛点力量（原印度

力量） 车队领队沙夫奈尔为代表的一派

认为， 过多的分站赛正在稀释每一站比

赛的价值 ， 会进一步影响F1的商业开

发。 “如果数量到了25场，你就会失去很

多，自由媒体集团应当好好看看现在F1

承办价格的缩水。 ”在沙夫奈尔看来，让

F1的赛事变得更为稀缺 、 收费再高一

点，将对所有人都有利。

面对这一切纷纷扰扰， 国际汽联主

席让·托德上周给予了回击，只是回击的

方式似乎有待商榷———简单概括托德的

言论，即“围场内的各位是世上命最好的

一部分人， 就不应该为这一点点委屈抱

怨 ”。 “能进入F1世界的人都受上天眷

顾，这也意味着责任。 ”国际汽联掌门人

搬出了自己早年在法拉利车队担任领队

时的工作经历，称自己“每天工作18个小

时，一周工作六到七天，因为有激情，要

取得更好的成绩”。言外之意，不言而喻。

托德甚至提到了自己前往经济欠发达地

区的感受，称很多人还吃不饱，喝不到清

洁的水，但F1从业者拿着远超其他行业

的工资，他们应该为此感到骄傲。

尽管目前还未有任何人对此作出回

应，但很难相信，会有车队会对托德这番

偷换概念又“鸡汤味”十足的言论买账。

不过， 国际汽联主席的话语中有一点却

颇有道理，正如他所指出的，未来单赛季

25场分站赛的赛程并未成为既定事实，

他不必去回应那些以这一假设为基础的

质疑，“当下我只聚焦于全年22场比赛的

赛程。 ”只不过，这一赛程下的比赛密度

同样不低， 至少目前国际汽联似乎并未

拿出太令人信服的方案， 去解决各车队

即将面临的那些困扰。

居文君距离卫冕只差一分
国际象棋世界棋后挑战赛今天展开关键对决

最关键的时刻即将到来 。 2020 年

世界国际象棋女子锦标赛冠军对抗赛第

11 轮将于今天在俄罗斯海参崴拉开战

幕， 由于卫冕冠军、 中国棋手居文君在

20 日进行的第 10 轮比赛中击败对手戈

尔亚奇金娜 ， 将总比分改写为 5.5 比

4.5， 这意味着她只要在接下来的两轮

比赛中拿到一场胜利或两场平局， 就能

如愿卫冕成功。

与第 8 轮的开局一样， 执白先行的

戈尔亚奇金娜在第 10 轮比赛中又一次

以 C 兵起步 ， 双方随后转入后翼弃兵

开局。 上一次挑战者凭此开局获得了胜

利， 但这一次居文君显然作了针对性准

备， 开局阶段不但落子如飞， 而且率先

变招， 取得了不错的效果。 第一时限过

后， 战斗转入车兵残局， 拥有后翼通路

兵的居文君逐渐占据主动。 此后的战斗

中， 挑战者又出现判断失误， 居文君从

容稳健地将通路兵逼临底线， 而挑战者

也就此逐渐滑向深渊。 最终， 战斗于第

62 回合结束， 居文君如愿取胜。

根据赛程安排， 昨天是整个系列赛

的最后一个休息日， 短暂的平静过后，

已经被逼到悬崖边的戈尔亚奇金娜必定

会疯狂地反扑。 虽然年龄并不大， 但挑

战者此番可谓肩负重任， 自 2010 年亚

历山德拉·科斯坚纽克丢掉棋后头衔之

后， 俄罗斯棋手已连续十年无缘国象棋

后荣耀， 因此目前主场作战的戈尔亚奇

金娜的压力有多大可想而知。

还有 9 天就将迎来自己 28 岁生日

的居文君， 早在 2004 年时就进入上海

国象队， 此后入选了国家队。 2018 年 5

月， 居文君在国象女子世界冠军对抗赛

中战胜了谭中怡， 首次问鼎国象世界棋

后。 当年 11 月， 居文君又在国象女子

世锦赛上一路过关斩将杀入决赛 ， 并

于决赛中战胜俄罗斯棋手拉戈诺完成

卫冕。

上海女排立志下赛季继续冲冠

“本赛季联赛上海女排取得了令人

满意的战绩，距离冠军只有一步之遥。所

以我希望 ， 下赛季上海队能够拿到冠

军。 ”在 1 月 21 日举行的上海光明优倍

女排联赛总结会上， 中国排球名宿沈富

麟在肯定上海女排收获联赛亚军的同

时，也为球队新赛季送上寄语。

2019-2020 赛季中国女排超级联赛

中， 上海女排引入美国女排队长拉尔森

与德国强力接应利普曼， 补齐了自身的

短板，为晋级总决赛奠定了基础。在两位

外援快速完成磨合后， 球队迅速进入状

态， 在常规赛中以九连胜的成绩提前两

轮强势挺进四强。 半决赛面对今年联赛

最大“黑马”广东恒大队，上海女排在决

胜场缺少利普曼的情况下顶住压力，沉

稳应战， 在被外界看衰的情况下战胜对

手，以总比分 2 比 1 挺进总决赛。

虽然在总决赛中以 0 比 3 负于强大

的天津女排，再次与冠军失之交臂，主帅

王之腾在总结会上认为， 本赛季球队依

然取得了显著的进步。 他表示，“先天不

足” 令球队在联赛未开始前就面临着极

大的挑战： 联赛赛程大幅缩水导致决赛

提前， 利普曼因代表德国女排参加东京

奥运会欧洲区资格赛而缺席半决赛最后

一场与总决赛前两场比赛。 而俱乐部与

利普曼的合同于去年 5 月敲定， 当时球

队并不了解 2019-2020 赛季排超联赛

的赛程。“最值得肯定的是全队表现出的

精神面貌。 本赛季联赛我们经历了很多

困难，一个是联赛赛制上的变化，一个是

年龄与体能上的劣势， 但我们最终还是

凭借团队优势晋级决赛。 ”王之腾表示。

上海女排将于 1 月 26 日晚集合并

开始正式训练 。 对于下赛季的引援工

作， 王之腾透露， 目前欧洲联赛还在进

行中 ， 每年引援的时间节点都在 3 月

份， 但上海女排会尽早确定外援人选。

如果球队依然把外援名额留给主攻与接

应位置， 拉尔森与利普曼将是上海女排

优先考虑的球员。 联赛冠军也成为王之

腾与上海女排下赛季的奋斗目标， “这

三年我们一直有夺冠的机会， 但一直是

第二名、 第三名， 下赛季上海女排会继

续冲击冠军。”

澳大利亚网球期待重拾辉煌
当地时间21日晚，克耶高斯以3比

0完胜意大利选手索内戈，晋级澳网次

轮， 涌入墨尔本球场的近万名澳大利

亚球迷为该国最出色的男子球员欢呼

庆祝；前一天，巴蒂这位自1976年的古

拉贡后首位排名世界第一的澳大利亚

女球员完成了本届澳网首秀， 同样轻

松过关。

今年， 澳大利亚观众在墨尔本公

园内可以随处见到本国球员， 为他们

助威，仅仅1月21日就有13位澳大利亚

人亮相单打赛场， 这般场面无疑让当

地球迷备受鼓舞。 这个拥有大满贯赛

事及众多刻入网球史的璀璨名字的国

家，已迷失太久了。 如今以克耶高斯、

德米纳尔、巴蒂为代表的移民后代，正

携手开启澳大利亚网球的全新篇章。

公开赛时代以来迅速没落

墨尔本公园中，罗德·拉沃尔与玛

格丽特·考特两座球场诉说着澳大利

亚网球的辉煌历史。上世纪中期，由罗

德·拉沃尔 、 罗伊·爱默生 、 玛格丽

特·考特组成的“袋鼠军团”统治了世

界网坛。1950年到1967年间，澳大利亚

共涌现出18位男子大满贯冠军选手，

为本国带来77座单打冠军与15座戴维

斯杯冠军；女子大满贯冠军选手则有4

位，合力拿下42座单打冠军与7座联合

会杯冠军。澳大利亚广播公司评论道：

“彼时我们就像在狩猎，澳大利亚网球

手获胜，简直比去商场购物还容易。 ”

然而， 自1968年网球进入公开赛

时代以来，澳大利亚网球迅速没落，曾

经的狩猎者成了猎物。进入21世纪，在

休伊特昙花一现后， 澳大利亚网球更

是断崖式滑落。 2011年澳网时，ATP排

名前100位的澳大利亚选手仅休伊特

一人，当年30岁的他其实也已整整9年

无缘大满贯冠军， 上次大满贯捧杯要

追溯到2002年的温网。“我们甚至忘了

自己曾站上过世界网坛之巅。”心直口

快的休伊特将矛头直指澳大利亚网

协，甚至直接点名前网协主席罗夫·波

拉德。他认为，该国网球没落的原因在

于决策层不重视球员的培养和发展。

据《太阳先驱报》报道，澳网协管

理层的权力斗争在本世纪初期愈演愈

烈， 无休止的内耗让顶级教练员们心

灰意冷， 纷纷离开澳大利亚去别处寻

求发展， 而优秀教练资源的流失更是

直接打击了该国网球选手的培训和发

展 。 这些原因促使澳大利亚网协在

2010年进行改组， 来自悉尼的律师斯

蒂芬·汉利走马上任，并制定了澳大利

亚网球“十年计划”。

“十年计划”已到收获时

本届澳网，ATP排名前100名的澳

大利亚选手共6位，由德米纳尔与克耶

高斯领衔的“袋鼠军团”在今年的ATP

杯上与塞尔维亚、西班牙、俄罗斯一同

跻身四强。 而登顶WTA第一宝座的巴

蒂去年连拿法网和年终总决赛两个重

要冠军， 其貌不扬的她已在女子网坛

的乱世中打出一片天地，1月20日晚巴蒂

出战的澳网首轮比赛吸引了15000人观

战，她已是澳大利亚人共同的骄傲。

来自世界各地的移民与移民后裔，

是如今澳大利亚网球的主力军。 德米纳

尔1999年出生在悉尼，母亲是西班牙人，

父亲则来自乌拉圭，5岁那年赴西班牙开

启网球之路，2012年重返澳大利亚；克耶

高斯的父亲来自希腊， 母亲则来自马来

西亚； 汤姆贾诺维奇1993年出生于克罗

地亚，父亲是克罗地亚著名手球运动员，

母亲则来自波黑； 加夫里洛娃是俄罗斯

人，2016年才加入澳大利亚国籍……

外界曾简单地认为， 移民拯救了澳

大利亚网球。 但作为三成人口在海外出

生的典型移民国家， 这不足以解释澳大

利亚网球的复苏， 庞大的网球群体与健

全的培训体系才是关键。 澳大利亚网协

将自己的发展与赛事体系置于官网的显

要位置———澳网、WTA和ATP巡回赛、国

内联赛、校际比赛、俱乐部比赛等不同层

级的密集赛事，组成了完备体系；更令人

瞩目的是斯蒂芬·汉利当初极力促成的

青少年培养体系，澳网协官网的“学校网

球”条目还细致地分为幼儿园网球、小学

网球、中学网球及地区网球等四大板块。

今年14岁与12岁的瓦奥莱特与帕特

里克·阿皮萨被称为澳大利亚的“威廉姆

斯姐妹”，她们已成为该国同年龄段最顶

级的选手。 出生于巴布亚新几内亚的她

俩，八年前跟随父母移居悉尼，来澳大利

亚前从未打过网球。 正是随处可见的球

场为她们提供了练习网球的便利条件，

父亲帕特里克表示 ：“我们住在悉尼郊

区，那里没有电影院，但有网球中心。”这

正得益于澳大利亚网协“十年计划”中的

硬件设施建设，包括新建8座大型国家网

球馆、50座州级网球馆、12座区域型网球

馆， 其目的不仅是为了保证成熟球员的

训练，也利于让更多孩子投身网球运动。

如今，“十年计划” 已经到了收获的

季节， 澳大利亚人已经走出最黑暗的日

子， 他们开始期盼新一代球员重拾昔日

的辉煌。

中国女排公布今年首期集训名单
16位世界杯冠军悉数在列，梅笑寒首度入选

中国排球协会昨天通过官方网站公

布了 2020 年中国女排第一期集训名单。

朱婷 、 张常宁 、 袁心玥 、 丁霞 、 龚翔

宇、 李盈莹等 16 位 2019 年世界杯冠军

成员悉数在列 ， 并在此基础上增加了

胡铭媛、 梅笑寒、 刁琳宇与倪非凡四位

球员。

这份 20 人名单中最大的亮点当属

本赛季女排联赛表现出色的梅笑寒首度

入选中国女排一队名单 。 22 岁的梅笑

寒曾是 2019 年 U23 亚锦赛中国队的主

力二传， 不过她此前在山东女排一直默

默无闻。 今年世俱杯临时转会广东恒大

后， 梅笑寒一鸣惊人， 首场比赛面对巴

超联赛冠军米纳斯俱乐部， 她就作为首

发二传打满全场。

中国排球协会在公告中表示， 为做

好东京奥运会备战参赛工作， 同时完成

2020 年全年训练比赛任务 ， 首期女排

集训将于 1 月 30 日在国家体育总局女

排训练基地展开 。 20 名队员中 ， 江苏

队二传刁琳宇、 自由人倪非凡和福建队

副攻郑益昕将暂不参加集训。

在去年 8 月进行的东京奥运会女排

资格赛上， 中国女排以三战全胜的战绩

拿到奥运会门票。 为更加充分地备战东

京奥运会， 2019-2020 赛季女排超级联

赛赛程大幅缩水。 目前东京奥运会女排

分组已经出炉， 中国女排落入名副其实

的 “死亡之组”， 与美国、 俄罗斯、 意

大利、 阿根廷、 土耳其同组竞争。 中国

女排主教练郎平已于本月初前往荷兰观

看奥运会欧洲区资格赛， 中国女排可谓

做好了充足的准备。

■本报记者 谢笑添
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■本报记者 吴雨伦

■本报记者 陈海翔
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尽管俱乐部尚未官宣， 但多数球员都明白， 上海申鑫队的解散已不可避免。 Osports

作为 1976 年后首位世界排名第一的澳大利亚女选手， 巴蒂已成为本国球迷的骄傲。 Osports

■本报记者 吴雨伦


